



Introduction : Quand le voile se déchire un instant

Une personne plongée dans un profond coma raconte avoir été entraînée dans un tunnel vers une lumière éclatante. Une autre affirme s'être vue depuis l'extérieur de son corps, comme en lévitation. Une autre encore dit avoir entendu une voix lui disant : « Ce n'est pas encore ton heure »... Les récits sont innombrables, à travers les cultures et les siècles, de ce que nous appelons aujourd'hui les **expériences de mort imminente (EMI)**. Et grâce aux progrès de la médecine, qui permettent à un plus grand nombre de personnes de « revenir » du seuil de la mort, ces témoignages se multiplient.

Mais que dit la foi catholique à propos de ces expériences ? S'agit-il de révélations authentiques, de simples hallucinations neurologiques ou de quelque chose de plus profond ? Comment les discerner ? Peuvent-elles avoir un sens dans le dessein salvifique de Dieu ? Et surtout, que nous enseignent-elles sur **la vie éternelle, le jugement particulier, le purgatoire, le ciel et l'enfer** ?

Cet article veut offrir une **réflexion profonde, accessible et pleinement catholique traditionnelle** sur le phénomène des EMI, non pour satisfaire une curiosité morbide, mais pour **éveiller en nous la conscience de l'éternité, l'urgence de la conversion et l'espérance de la gloire**.

1. Une brève histoire du phénomène : pas si moderne qu'il n'y paraît

Bien que le terme « expérience de mort imminente » soit récent (inventé en 1975 par le Dr Raymond Moody), les récits de personnes ayant été « au seuil » de la mort et affirmant avoir vécu quelque chose de transcendant sont **aussi anciens que l'humanité elle-même**.

Dès le Moyen Âge, de nombreux mystiques et saints ont rapporté des visions du jugement, du ciel ou de l'enfer dans des moments de grave maladie ou de danger. Le moine **Benoît de l'abbaye de Wenlock**, au VIIIe siècle, écrivit qu'il avait été emmené devant Dieu pour rendre compte de sa vie, puis renvoyé. Dans la tradition catholique, ces expériences ont toujours été interprétées **dans le cadre de la doctrine révélée**, non comme des preuves irréfutables, mais comme des grâces possibles en vue de la conversion et de l'édification des autres.



2. Que sont exactement les EMI ? Que disent les témoignages ?

Les EMI présentent souvent des éléments communs :

- La sensation de sortir de son corps (vision de soi depuis l'extérieur).
- Le passage dans un tunnel vers une lumière intense.
- La rencontre avec des êtres lumineux ou des proches défunts.
- Une révision de sa vie entière.
- Un sentiment de paix — ou dans certains cas, d'angoisse et de ténèbres.
- Des messages de « retour », car « ce n'est pas encore le moment ».

Du point de vue scientifique, certains attribuent ces expériences à des mécanismes neurologiques (libération d'endorphines, hypoxie cérébrale, activité du lobe temporal, etc.). Mais même les plus sceptiques admettent que de nombreuses EMI **échappent aux explications purement physiologiques**, notamment celles qui comprennent **des informations vérifiables sur des événements survenus pendant que la personne était cliniquement morte**.

3. Que dit l'Église sur ce qui se passe après la mort ?

La foi catholique enseigne clairement que :

- **La mort est la fin de la vie terrestre et le début de l'éternité personnelle.**
- Immédiatement après la mort a lieu le **jugement particulier**, où chaque âme reçoit son sort éternel : **le ciel, le purgatoire ou l'enfer**.
- Il n'y a ni réincarnation, ni seconde chance après la mort (cf. *Hébreux 9,27* : « Il est réservé aux hommes de mourir une seule fois, après quoi vient le jugement »).

Par conséquent, toute expérience mystique à l'approche de la mort doit être interprétée **à la lumière de cette doctrine révélée**, en évitant les erreurs telles que l'universalisme (« tous sont sauvés »), le spiritualisme flou ou l'idée d'une errance entre deux mondes sans destination finale.



4. Les EMI sont-elles compatibles avec la foi catholique ? Un discernement nécessaire

L'Église ne s'est pas prononcée officiellement sur les EMI, mais **elle nous donne des critères sûrs pour les discerner** :

□ *Elles peuvent être un fruit de la grâce* :

Dieu peut permettre une expérience extraordinaire **pour susciter une conversion, fortifier la foi ou avertir les autres**. De nombreuses personnes ayant vécu une EMI changent radicalement de vie, se convertissent, abandonnent le péché.

| « *C'est à leurs fruits que vous les reconnaîtrez* » (Mt 7,16).

△ *Elles peuvent être des illusions de l'ennemi* :

Le démon peut se déguiser en « ange de lumière » (2 Co 11,14) pour **présenter une fausse image de l'au-delà**, faire croire qu'il n'y a pas de jugement, que tous sont sauvés, et ainsi inciter au péché ou à une espérance trompeuse.

□ *Elles ne sont pas des révélations publiques* :

Même impressionnantes, les EMI **n'ajoutent rien au dépôt de la foi**. Comme l'enseigne le Catéchisme (n° 66-67), **la Révélation publique s'est achevée avec les Apôtres**. Les expériences privées n'obligent pas à croire, et doivent être jugées avec prudence et en conformité avec la doctrine catholique.

5. Les EMI négatives : un appel urgent à la conversion

De nombreux témoignages ne décrivent ni paix ni lumière, mais **ténèbres, cris, souffrances et terreur**. Des personnes éloignées de Dieu ou vivant dans le péché disent



avoir ressenti la proximité de l'enfer. Certaines affirment avoir imploré la miséricorde et avoir été « renvoyées » à la vie avec la mission de changer.

Ces cas, bien que peu médiatisés, sont **extrêmement importants**, car ils **confirment la réalité du châtement éternel**, comme l'a enseigné Jésus :

« Retirez-vous de moi, maudits, allez dans le feu éternel préparé pour le diable et ses anges » (Mt 25,41).

Ce n'est pas un hasard si de nombreux saints ont parlé de l'enfer avec grande clarté : **Sainte Thérèse d'Avila, le Saint Curé d'Ars, Saint Alphonse-Marie de Liguori**. Les EMI négatives peuvent être **un avertissement providentiel pour notre génération endormie**.

6. Théologie de la mort et du jugement : ce qui compte vraiment

Dans la théologie traditionnelle, **la mort est un moment décisif dans le combat spirituel**. Saint Alphonse disait que le démon réserve ses plus grands efforts pour l'instant de notre mort. C'est pourquoi l'Église a toujours prié pour une « bonne mort » (la dévotion à Saint Joseph, patron de la bonne mort, est très ancienne et précieuse).

Au moment de la mort :

- L'âme **se sépare du corps**.
- Elle se présente **devant Dieu**.
- Elle est jugée selon ses œuvres, sa foi et sa disposition intérieure.
- Elle reçoit son destin éternel, sans possibilité de changement ultérieur.

Cette vérité doit nous pousser à **vivre dans la vigilance**, comme le dit le Seigneur :

« Veillez donc, car vous ne savez ni le jour ni l'heure » (Mt 25,13).



7. Applications pratiques pour l'âme chrétienne

Que faire, alors, face à ce sujet ? Comment tirer un profit spirituel des leçons des EMI ?

1. Vivre chaque jour comme si c'était le dernier

Non par peur irrationnelle, mais avec **espérance et responsabilité**. Chaque instant compte. Chaque confession, chaque messe, chaque acte de charité peut être décisif pour l'éternité.

2. Redécouvrir le sens de la mort chrétienne

La mort n'est pas une fin triste, mais une **Pâque personnelle**. C'est pourquoi l'Église appelle les fidèles à **se préparer activement à mourir en état de grâce**, par les sacrements, le pardon et une foi vivante.

3. Prier pour les mourants et les âmes du purgatoire

Offrir des indulgences, des rosaires, des messes, spécialement pour ceux qui meurent sans assistance spirituelle. Beaucoup ont besoin de notre prière dans ce dernier combat !

4. Avoir une dévotion au Saint Rosaire et à la Vierge Marie

Elle est « *l'avocate des mourants* » et **accompagne le passage vers l'éternité**. Le Rosaire est une arme sûre dans l'heure ultime.

5. Tenir ses sacrements à jour

Confession fréquente, communion fervente, onction des malades à l'approche de la mort. Ne pas remettre à plus tard son salut.

8. Conclusion : Dieu veut nous sauver, mais pas sans



NOUS

Les expériences de mort imminente, vues avec les yeux de la foi, sont **un appel du Ciel à se réveiller**. Il ne suffit pas d'être ému par un témoignage poignant. Ce qui compte, c'est **se convertir, vivre en état de grâce, être prêt**. Le Seigneur nous aime et veut notre salut, mais **Il respecte notre liberté**.

Si tu as lu jusqu'ici, ce n'est pas un hasard. Peut-être Dieu t'invite-t-Il aujourd'hui à examiner ta vie, ta foi, ta préparation à l'éternité.

N'attends pas une EMI pour réagir. Profite de ce moment comme **d'une grâce de conversion**, car le ciel est réel... et l'enfer aussi.

« Voici maintenant le temps favorable, voici maintenant le jour du salut » (2 Co 6,2).

Pour continuer à grandir :

- Récite chaque jour l'Acte de Contrition.
- Rends visite à Jésus au Saint-Sacrement au moins une fois par semaine.
- Approche-toi fréquemment du sacrement de Réconciliation.
- Lis la vie des saints qui ont parlé du jugement et du ciel (comme Sainte Faustine, Saint Jean Bosco, Sainte Thérèse).
- Offre ta vie à Jésus pour la conversion des pécheurs et pour les mourants.

Et toi ? **Es-tu prêt à franchir le seuil quand viendra ton heure ?**